

---

**CONFERENCES ARCHEOLOGIQUES****AU COLLÈGE CANADIEN***(Suite)*

---

**Reconstitution topographique des catacombes**

---

**Notions générales sur l'histoire de ces monuments sépulcraux  
depuis la paix de l'Eglise. — Etude que l'on fit  
de ces monuments**

---

**D**IVERS documents, tels que les Actes des apôtres et le Pontifical, nous permettent de reconnaître les catacombes. Néanmoins nous avons dans les itinéraires des pèlerins, des indications plus précises et plus complètes. Avant de nous engager dans ces cryptes souterraines, qui contournent la Ville-Eternelle, nous donnerons la note caractéristique de ces itinéraires et nous en fixerons approximativement la date. Il en est plusieurs qui décrivent la Basilique Saint-Valentin, et en attribuent la restauration au Pape Honorius. Aucun indice n'indique que ce pontife ait exécuté quelques travaux importants. Nous savons, d'autre part, que cette basilique fut superbement décorée par Théodore, son successeur. Ces données comme celles des itinéraires nous amènent à cette conclusion que Honorius aurait ébauché ces travaux, mais que Théodore y aurait mis la dernière main. Alors ces itinéraires datent des années 634-35 à 640, époque à laquelle ces deux pontifes se succédèrent sur la chaire de Pierre. Ils sont en général diffus et pèchent dans le choix des détails. Ils descendent même quelquefois à la trivialité. Purgés de leurs vices de forme et de quelques erreurs